

# EL ECO DE SANTIAGO

SUSCRIPCION

En Santiago, una peseta al mes.—Provincias, 3,50 trimestre.—Extranjero, 20 pesetas semestre.

DIARIO DE LA TARDE

Redacción, Administración e Imprenta, Rúa Nueva 13. Teléfono núm. 2.

Línea en 8.ª pág. 0,10. Sección local 0,50. Comunicados y reclamos a precios convencionales. Por ley de 1896 cada anuncio pagará 10 cént. por impuesto del timbre.

Año XXV

Miércoles 17 de Marzo de 1920

Núm. 1.085

## NOTA DEL DIA

A pesar del tiempo transcurrido desde del pronunciamiento registrado en Alemania a favor de von Kapp, y a pesar de las extensas informaciones telegráficas que publican los periódicos, si no por efecto de dichas informaciones, todavía no sabemos el carácter de la revolución militar que dió el poder a Kapp, ni si éste negocia o no con el representante de los mayoritarios que ocupaba antes que él la Presidencia.

Los corresponsales y las agencias en su afán de informar lo hacen rectificándose los unos a los otros y no es labor fácil averiguar cual es la verdad y en donde empieza el infundio.

Parece, eso sí, que lo que se dijo de que Kapp y Ebert se habían llegado a entender y convinióram en que se convocase otra Asamblea para que resolviese sobre ciertos extremos de carácter interior, es inexacto.

Se asegura que el caudillo colocado en la presidencia por el Ejército y la Marina alemanes sigue en su puesto tratando de vencer las dificultades que se le presentan especialmente las que nacen de la paralización de toda clase de servicios y trabajos.

Dícese que los Gobiernos de la Entente repudian a Kapp y los suyos teniendo únicamente por legítimo representante de Alemania al Gobierno derribado por el pronunciamiento militar.

Pero ni eso quiere decir que no hubiesen de reconocer al nuevo Gobierno, si éste lograra afianzarse, ni menos que no conviniere a todos, a los aliados también, que en Alemania se iniciase una era de seria gobernación y de orden.

De temer es que no suceda eso; la actitud en que aparece colocado el partido socialista alemán más invita a creer en una cruenta lucha civil que en un convenio para salvar al país, pero que esto sería muy conveniente para todos, eso es indudable.

## Notas de un curioso

LOS INGLESES AFORTUNADOS

Según una estadística que, para efectos fiscales, se ha realizado, el número nuevos ricos ingleses, pasa de 300.000.

¿Esos ingleses son de una candidez infantil? ¿Pues no han tenido la buena fé de declarar lealmente acerca de lo que se les preguntaba? A buen seguro que si en España se intentara una estadística semejante, resultaría que no había ni media docena de pobres que habían mejorado de fortuna. Los demás se lo callarían por discreción o por modestia, por que lo de convertirse en rico es de las cosas que se hacen pero no se dicen.

## La cosecha de trigo

Según noticias recogidas en 1 de Marzo por el Comité informativo de producciones de los ingenieros jefes de las secciones agrónomicas, la superficie que este año ha sido sembrada de trigo entre la campaña de otoño y primavera, puede estimarse aproximadamente en 4.050.000 hectáreas, o sea 150.000 menos, en números redondos, que el año pasado.

Dicha minoración en la superficie dedicada al trigo podrá significar en la cosecha próxima, ateniéndonos a la producción media por hectárea del último quinquenio, de 919 quintales métricos, una merma de un millón trescientos setenta y ocho mil quintales métricos, o sea 137.750 toneladas del expresado cereal.

No hay manera que decir que, aun con esta disminución de superficie, de lograrse una cosecha aceptable, excedería la próxima producción de la pasada.

## NOMBRES QUE SUENAN

DETALLES GEOGRÁFICOS DE BERLIN

En las informaciones telegráficas y de las estaciones de radiotelegrafía se mencionan diversos nombres de parajes de la capital de Alemania y sus cercanías

que vamos a explicar sucintamente a los lectores que no conocen esa ciudad.

Döberitz, o Doberitz, es un extenso campamento, dedicado, entre otros fines, a tiro y campo de maniobras. Se halla al Oeste de Berlín, y a unos 21 kilómetros de la estación Berlín-Lichtenberg se encuentra la de Dalgow, que sirve a aquélla. La línea férrea es la del Oeste, que de Berlín, por Spandau, Stendal y Lehte, se dirige a Hannover y después a otras más ciudades alemanas occidentales. No lejos del campamento se encuentra Nauen, nombre conocidísimo, por ser población que tiene potente estación de radiotelegrafía, que durante la guerra trabajó sin descanso. Varios caminos, pero especialmente la carretera a través de Charlottenburgo, unen a la capital con el gran campamento militar.

Tiergarten.—En alemán significa Jardín zoológico, o sea con casa de fieras. El ferrocarril aéreo de Berlín, que atraviesa la población, tiene una estación en este jardín, llamada Tiergarten Bahnhof, y otra titulada Zoologischer Bahnhof; en otro jardín, el zoológico, menor de superficie, pero prolongación suya.

Wilhelmstrasse.—Quiere decir calle de Guillermo, en honor del gran Monarca, y en ella están la mayor parte de los Ministerios y Administraciones. Cerca se halla el Parlamento (Reichstag), la Avenida de los Tilos (Til den Linden, en alemán), y otras vías, con no menos importantes edificios públicos.

## LA MISERIA EN HUNGRÍA

### Llamamiento a la caridad

Los empleados de Correos de Hungría dirigieron a sus compañeros de España un escrito impetrando algún socorro.

«La miseria de cinco años de guerra, dicen en su escrito, las incansables privaciones y la sobrehumana abnegación nos han arruinado. Hasta este momento hemos soportado nuestra suerte con resignación en la voluntad de Dios. Nuestra titánica lucha por la vida ha llegado ya a su colmo. Estamos tirando de frío y el hambre se ensaña entre nosotros. Por efecto de la incansable falta de lo más necesario, nuestra salud ha llegado a un culminante grado de peligro.

Nuestros esposas e hijos están empeñados en una heroica y continua lucha por un pedazo de pan, y cubiertos con raídos y harapientos vestidos, están todo el día delante de las tiendas para lograr obtener un poco de comida.»

«Estamos, añaden, en la más grande necesidad de medicinas y vendajes, necesarios para socorrer a nuestros dolientes hermanos y poner término a este enorme mal. Las necesitamos con urgencia para salvar al padre y a la madre y a los hijos, y los hijos para salvar a sus padres.

Nosotros os conjuramos, queridos camaradas, en estos duros tiempos; nosotros esperamos que nos alarguéis una mano auxiliadora. Nosotros os rogamos, hermanos. ¡Socorrednos! Vuestro trabajo salvará la vida de millares de húngaros empleados de Correos, y secaréis muchas lágrimas de fuego.»

Los funcionarios de Correos de España anhelantes de socorrer a sus compañeros de Hungría han decidido, además de dejar parte de su sueldo a favor de aquellos invitar al pueblo español a que coope en la suscripción y rogarle encarecidamente su auxilio en favor de quienes tanto lo necesitan.

Los funcionarios de la Administración de Correos de Santiago, secundando el acuerdo adoptado por sus compañeros en Madrid, resolvieron ceder el uno por mil de sus haberes y encabezaron con 100 pesetas la lista de la suscripción pública abierta en las redacciones de los periódicos locales y en las librerías del señor Porto.

Más que en metálico, se agradecerían los donativos en ropas víveres y medicinas.

Tarjetas de visita en la imprenta de este periódico y toda clase de impresos. Precios módicos

## GALICIA

Para el joven médico de Lugo don Primo Roca Novo, ha sido pedida la mano de la bella y elegante Srta. María Luisa Dafonte, hija del secretario de la Diputación provincial, nuestro querido amigo, D. Marcelino Dafonte.

Hallándose en el lugar de Llano, ayuntamiento de Orol, los aserradores Francisco Rey y José Ramón Pico, examinando una pistola, se le disparó el arma al primero hiriendo en la espalda a su compañero Pico.

Francisco Rey, al verle caer herido, se conturbó de tal manera, que apenadísimo, intentó suicidarse disparándose un tiro en la cabeza y arrojándose al río.

La Junta Directiva de la Asociación de Secretarios de Ayuntamientos de la provincia de Pontevedra acordó señalar la cantidad mensual de 200 pesetas, al ex-secretario de Meis D. Antonio Alonso, separado de su cargo por aquel Ayuntamiento.

Varios jóvenes de Campobecerros, después de haber bebido bastante vino en la finca de un vecino, en la que habían trabajado durante el día, salieron escandalizando por las calles, insultando al vecindario.

Al pasar por frente a la rectoral, el celoso párroco D. José Manuel Pérez, les llamó cortésmente la atención, invitándoles a retirarse para sus respectivos domicilios, y sin que mediar palabra más, el mozo Pablo Rúa, se encará hacia él enarbolando el azadón que llevaba en la mano descargándolo con toda su fuerza sobre la cabeza del señor abad, fracturándole el cráneo y lesionado su brazo izquierdo.

En Ferrol contrajeron matrimonio el domingo, la hermosa y elegante señorita María de los Angeles Pardo de Andrade y Santa María y el culto teniente de la Guardia civil D. José Rañal Lorenzo.

Fué nombrado secretario del Juzgado de primera instancia e instrucción de Fonsagrada, D. José Armesio.

Se ha señalado la fecha del 21 del mes próximo para realizar la botadura del cruceiro explorador «Victoria Eugenia», que se construye en los Astilleros de la Sociedad Española, en Ferrol.

El nuevo cruceiro con que va a aumentarse nuestra pequeña escuadra, desplazará 5.500 toneladas.

El acto de la botadura revestirá solemnidad grande, pues parece que a él asistirán los Reyes, a quienes ha invitado ya la empresa. Como el buque lleva el nombre de la augusta esposa del Monarca, doña Victoria, acaso actúe de madrina en la ceremonia del lanzamiento.

Entró en el puerto de Vigo la escuadra inglesa del Atlántico, compuesta de los tres grandes acorazados «Barhan», «Valneut» y «Waspit», quince cruceiros rápidos y torpederos de alta mar.

La manda el vicealmirante Sir Arthur Levesan.

Procede de Gibraltar.

Ha tomado posesión de la Jefatura del Centro regional de Telégrafos de La Coruña, el ilustrado funcionario de dicho cuerpo D. Enrique Bolaño Carpintero.

Santificaron sus amores ante el altar en la parroquia de Santiago el Mayor de Vigo, la bella señorita Marina Bahillo y Callaró con el joven D. Antonio Soto Román.

Se inauguró el domingo la explotación del trazo Vigo-Porriño; del trazo Mondariz-Vigo. El recorrido es de 17 kilómetros.

Con objeto de asistir al acto, fueron a Vigo el obispo de Tuy, el gobernador civil de la provincia y varios alcaldes.

Estas autoridades y otras de la localidad salieron para Porriño en uno de los primeros tranvías.

En Porriño, el Consejo de Administración de la empresa obsequió con un banquete a los invitados que se efectuó en los salones de la «Sociedad Recreativa».

El Gobierno francés, a propuesta de su cónsul en Vigo ha concedido la condonación «Palmas Académicas», al ins-

pector jefe de Vigilancia D. Eusebio Yanes Sánchez.

Se acordó sacar a subasta las obras de construcción de una rampa desde la carretera del Puente del Pasaje a Santa Cruz a la playa de Santa Cristina.

### Los que mueren:

En Vigo, D. Lorenzo Domínguez y D.ª Antonia Chapela Solía.  
—En Coruña, D.ª Josefa Mata Linares.  
—En Villagarcía, D. Miguel Duazo Sampietro.  
—En Lavadores, D. Hipólito Rodríguez.

## Sesiones de Cortes

### Senado

La sesión de ayer

Madrid 16

Se abre la sesión del Senado, presidida por el Sr. Sánchez Toca, a las cuatro menos cuarto.

### RUEGOS Y PREGUNTAS

El Sr. Cavestany recuerda que antes de la guerra, se había proyectado un viaje del Rey a América.

Creo que una vez pasada la guerra, dicho viaje es necesario para estrechar los lazos espirituales y materias con aquellos países.

Pregunta al Gobierno si se efectuará el viaje una vez pasadas las causas que lo aplazaron.

El presidente de la Cámara promete trasladar esta pregunta al presidente del Consejo de ministros.

El marqués de la Cortina recoge el rumor de que los presupuestos se someterán a la Cámara con diez días de plazo.

Lo lamenta, por considerar que este plazo es insuficiente.

El ministro de Hacienda le contesta. Dice que el Gobierno desea acelerar la aprobación de las leyes económicas.

El marqués de la Cortina rectifica, lamentando que el Gobierno no haya traído aún, deliberadamente, los presupuestos.

El Sr. Buendía pide determinados expedientes.

El Sr. Redonet reclama que se active la adquisición de un barco cableero, para reparar los cables de Canarias.

El Sr. Maestre se lamenta de ciertas frases del Sr. Bugallal relativas al presupuesto.

El ministro de Hacienda insiste en que se precisa activar la aprobación de los presupuestos.

El Sr. López Muñoz alude a ciertas frases pronunciadas hace días por el señor Sánchez y Sánchez, sobre la actuación de los Previsores del Porvenir.

El Sr. Sánchez y Sánchez.—Su señoría desconoce la sociedad, por el poco tiempo que lleva presidiéndola.

El marqués de Hermida anuncia una interpelación sobre el aprovisionamiento de nuestro Ejército, y pide algunos datos.

El marqués de Cabra pregunta que ha hecho el Gobierno de la base 11.ª de la ley arancelaria.

### ORDEN DEL DIA

Se aprueba definitivamente el proyecto de ley fijando las fuerzas navales para 1920.

También se aprueba el proyecto autorizando al Gobierno para ceder parte de los terrenos de la Moncloa, con destino a la construcción de la Casa de Velázquez.

Se pone a discusión el dictamen de la Comisión de Actas sobre la del Sr. Roig y Bergadá.

Se reanuda el debate sobre la reforma tributaria.

El obispo de Plasencia consume un turno en contra de la totalidad.

Pronuncia un largo discurso lamentando que se grave a las personas jurídicas de la Iglesia, sin consultar previamente a la Santa Sede.

Comprende que esto se hubiera hecho en tiempos de más rabioso anticlericalismo.

Pide exenciones para el clero, entre ellas la franquicia postal y telegráfica.

El marqués de la Cortina le contesta por la Comisión.

Anuncia que lo hará el ministro más extensamente.

El ministro de Gracia y Justicia estima inoportunas las peticiones formuladas por el obispo de Plasencia.

Sostiene que la supresión de la franquicia postal debiera ser absoluta.

Rectifican ambos oradores, y se levanta la sesión.

## Congreso

A las tres y media se abre la sesión de Congreso.

Preside el Sr. Sánchez Guerra, y en el banco azul está el Sr. Allende Salazar.

### RUEGOS Y PREGUNTAS

El Sr. Saborit pide que se den facilidades para el transporte de papel.

También solicita que se conceda la libertad condicional a sesenta y un individuos que están detenidos en la cárcel de Córdoba, por el supuesto delito de sedición militar, desde el Gobierno del señor Maura.

Habla del abastecimiento de aguas de Langreo.

Pide la derogación de la ley de Jurisdicciones.

Y termina anunciando una interpelación sobre las Comisiones provinciales.

El Sr. Allende Salazar le contesta globalmente.

Declara que hace suyo el proyecto que el anterior Gobierno presentó en el Senado derogando la ley de Jurisdicciones.

El ministro de la Gobernación contesta a una pregunta que el Sr. Domingo hizo en la sesión del viernes último.

Declara que, a pesar del nombramiento del general Arlegui para inspector de la Guardia civil de Barcelona, la unidad del mando sigue asumiéndola el gobernador.

El ministro de Abastecimientos promete impedir la exportación de papel y procurar que se intensifique la producción y el abastecimiento de dicho artículo.

El Sr. Domingo estima que el nombramiento del general Arlegui, creará frecuentes y graves conflictos con el gobernador civil.

El ministro de la Gobernación insiste en sus declaraciones.

El Sr. Saborit entiende que el señor Terán ha fracasado en el ministerio de Abastecimientos.

Pregunta con que derecho legal actúa en Madrid la Acción Ciudadana.

Anuncia que los obreros organizarán sociedades del mismo carácter dentro y fuera de la legalidad.

El ministro de la Gobernación dice que el uso de armas lo han adquirido los miembros de la Acción Ciudadana individualmente.

El Sr. Saborit entiende que debe disolverse la Acción Ciudadana.

Se promueve un incidente entre el orador y los Sres. Menéndez, Barcia y Delgado Barreto.

El Sr. Nougues hace numerosísimos ruegos.

El ministro de la Gobernación le contesta.

El Sr. Gasset apoya una proposición sobre la tasa de los alquileres de las viviendas.

Censura el abandono del Gobierno ante la incalificable conducta de los caseros.

Excita a que se presente un proyecto que remedie ese mal.

Termina diciendo en que se atajan las arbitrariedades de los caseros.

El ministro de Gracia y Justicia estima que la única solución es que se forme una comisión arbitral de propietarios e inquilinos, presidida por un hombre recto, que sea un verdadero juez de paz.

Añade que se debe dar a la comisión la necesaria flexibilidad, para que no tenga que ajustarse a las estrictas normas del derecho.

Precisa además, fomentar la edificación subvencionando la construcción de casas baratas.

Dice que abarcando estos dos aspectos el Gobierno no tiene inconveniente en presentar un proyecto de ley.

### ORDEN DEL DIA

Se suspende la sesión y el Congreso pasa a reunirse en Secciones.

Al reanudarse la sesión, prosiguió la discusión del presupuesto de Gracia y Justicia.

El Sr. Salillas apoya un voto particular,

# Gran Champan GALICIA

Compite con las mejores marcas

De venta en los principales comercios de ultramarinos

Pídase en Restaurants y Hoteles

Hace resaltar las deficiencias del régimen penitenciario.

Sostiene que hay necesidad de crear un Instituto de reforma penitenciaria.

También aboga por la creación de una sección en el Ministerio de Gracia y Justicia, que prepare los trabajos de la Comisión de Códigos.

El Sr. Ortega Gasset hace las mismas críticas del sistema penitenciario.

El Saborit interviene.

Pronuncia un discurso extensísimo.

El Presidente le llama al orden.

El ministro de Gracia y Justicia aplaude la iniciativa del Salillas y se muestra dispuesto a acometerla oportunamente.

El Sr. Salillas retira el voto particular.

El Sr. Barriobero interviene extensamente.

Le contesta un individuo de la Comisión.

El Sr. Nougés, aprovechando la momentánea ausencia del Sr. Sánchez Guerra de la presidencia, había antirreglamentariamente.

Advertido el Sr. Sánchez Guerra, ocupa la presidencia y lo llama al orden.

El Sr. Nougés:—Yo no debo pagar el mal humor del presidente.

El Sr. Sánchez Guerra:—El mal humor lo tiene indudablemente su señoría, que es un espíritu peleón. (Carcajadas).

El Sr. Nougés protesta airado.

El Sr. Sánchez Guerra:—El verbo pelear es castizamente castellano, y peleón es el que tiene ánimo de pelea.

Queda zanjado el incidente, que ha mantenido la hilaridad de la Cámara durante unos instantes.

Se suspende el debate y se levanta la sesión a las ocho y treinta y cinco minutos.

## SANTIAGO

Nuestro estimado colega madrileño «El Pensamiento Español» nos hace el honor de reproducir en sus columnas unos párrafos del artículo de nuestro ilustre colaborador Sr. Barcia Caballero sobre Pérez Galdós, para aplaudirlos.

Recogemos las frases laudatorias que «El Pensamiento Español» dedica a nuestro querido colaborador y las agradecemos muy reconocidos.

Se halla vacante la plaza de médico municipal de Pungín (Oronse), dotada con el sueldo anual de 1.500 pesetas.

El que la desempeñe tendrá obligación de asistir a cien familias pobres.

Mañana, de siete a nueve de la noche, será obsequiado con una serenata S. E. el Sr. Cardenal Arzobispo que el viernes celebra los días de su Santo.

Ofrecerán la serenata, según costumbre, el Ayuntamiento y la guarnición militar de Santiago.

## FLAN IDEAL

El mejor postre y el más económico es sin duda el FLAN IDEAL. En Ultramarinos.

La Administración de propiedades e impuestos invita a los dueños de las empresas de carruajes destinados al servicio de conducción de viajeros y mercancías, a celebrar conciertos durante el próximo año, lo cual deben verificar antes de finalizar el próximo mes de Abril.

¿Sufrir usted del estómago? ¿No tiene apetito? ¿Digiere con dificultad? ¿Tiene usted gastritis, gastralgia, dispepsia, disenteria, úlcera del estómago, dilatación del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad de los intestinos? Tome usted el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos y curará en poco tiempo.

## CARBONES DE ANTRACITA

A PRECIOS REDUCIDOS

Almacén y despacho: RUEDAS, 2

De nueve a una y de tres a siete.

La matanza de reses habida en el matadero fué de 21 terneros.

Se han conducido a la plaza para el consumo del día 1.368 kilos de carne.

## INSTRUCCION PÚBLICA

El día 23 del corriente, a las tres y media de la tarde, comenzarán en el aula núm. 2 del Instituto del Cardenal Cisneros, las oposiciones a las cátedras de Psicología, Lógica, Ética y Rudimentos de Derecho, vacantes en los Institutos de Cuenca y Mahón.

El día 27 del corriente, a las tres de la tarde, comenzarán en el Museo Nacional de Ciencias Naturales las oposiciones a las cátedras de Agricultura de los Institutos de Gijón, Quiptúzcoa, Figueras, Albacete y Santiago.

El día 12 de Abril próximo, a las cinco de la tarde, comenzará en el salón de Juntas de la Escuela Central de Comercio las oposiciones a las cátedras de Derecho civil español, común y foral, vacantes en las Universidades de Zaragoza, Oviedo y Murcia.

El día 19 de Abril próximo, a las ocho y media de la mañana, comenzarán en el salón de actos de la Facultad de Medicina de la Universidad Central las oposiciones a la cátedra de Técnica anatómica, vacante en la Facultad provincial de Medicina de la Universidad de Sevilla.

La Sección Administrativa de Lugo nombró Maestros propietarios de las Escuelas Nacionales de Villagüines en Cervantes; Rojas en Villamés y Airabellas en Puebla del Brollón con el sueldo anual de 1.500 pesetas respectivamente a D. Manuel Pacheco Camboy, D. Jesús Trabada Trababa y don José Dolado Bicondo.

Por la dirección general de Primera enseñanza se han expedido, en virtud de permuta, los siguientes nombramientos:

Para escuela de Celas, en Culleredo, D. Jesús Mejuto Vázquez; para la de Carral, D. Leonardo Gómez de la Iglesia; para la de Cures, en Boiro, D. José Díaz, Guevara; para la de Gándara en Zas, doña María Consuelo García Piñeiro; para la de Lousame, D. Valentín Mato

Creo; para la de Couso, en Corisanco, doña Elvira Sillero San Vicente) para la de Restaude, en Trazo, doña Cándida Castejón Agrasar.

Ma solicitado cuarenta y cinco días de licencia, por enferma, doña María Santos Pérez, maestra de la escuela nacional de Carral, número 2.

Se ha dejado sin efecto el nombramiento de maestro interino de la escuela nacional de niños de Noya, expedido a favor de D. Manuel Martín, Sánchez, por enfermedad del interesado.

En virtud de corrida de escalas han sido ascendidos al sueldo de 2.000 pesetas anuales los siguientes maestros.

D. Ricardo Seoane González, de Pereira, en Pino; D. Antonio Rodríguez Pereira, de Frades. doña Juana Fernández Leis, de Palmeira, n Riveira doña Sofia Pérez de Cabana, doña Estrella C. Cernadas, de Juanceda, en Mesía, y doña María Pérez del Río, de Doniños, en Serantes.

## REGISTRO CIVIL

Movimiento de población hasta las seis de la tarde

Nacimientos.—Avelino Pampín Noya, Eugenio García de Longoria do Pico.

Defunciones.—Isolino Botana García, 19 años, catarro pulmonar crónico.

Matrimonios.—Ninguno.

## Observatorio meteorológico

	DIA 17	
Barómetro . . . . .	748'9	
Temperatura máxima al sol . . . . .	22'6	
Idem idem a la sombra . . . . .	16'0	
Idem mínima . . . . .	8'0	
Lluvia . . . . .	4'2	
Evaporación . . . . .	0'9	
Humedad relativa . . . . .	61	
Dirección del viento . . . . .	N. O.	
Kilómetros recorridos en las 24 horas . . . . .	310	
Estado del cielo . . . . .	Nuboso.	
El Barómetro tiende a . . . . .	Subir.	

# Telegramas y telefonemas

## REVOLUCION EN ALEMANIA

### GOLPE DE ESTADO

Madrid 17

#### Contra Kapp

Muchos altos funcionarios del imperio han dirigido un ultimatum a von Kapp declarando que el nuevo Gobierno lleva al país a una catástrofe, pues dará motivo a nuevas maniobras de los espartaquistas. Sábese que es inexacto que se haya llegado a un acuerdo entre el Gobierno de Berlín y el de Dresde.

Las negociaciones no pueden prosperar porque el antiguo Gobierno exige la dimisión de Kapp, sin condiciones.

Se dice que el general Hindenburgo se niega a apoyar al nuevo Gobierno.

El general Foch ha dirigido un ultimatum al Gobierno alemán para que sean desarmadas las tropas de la guarnición de Berlín.

#### Una proclama

Von Kapp publicó un manifiesto que dice así:

«Con el objeto de desarraigar del pueblo alemán el culto a la Monarquía, el régimen que hemos derribado presentó la caída del emperador Guillermo como una deserción de éste a la bandera. Huyóse aquel Gobierno de Berlín sin intentar defenderlo y alegando como único justificante de su fuga la imposibilidad de hacerse obedecer de las tropas.

Un Gobierno capacitado hubiese obligado al Ejército a mantener la disciplina.

La deserción del antiguo Gobierno le condena ante los ojos del pueblo alemán haciéndole imposible recuperar el poder.»

#### Vigilancia

A consecuencia de los sucesos desarrollados en Berlín, el Gobierno holandés ha extremado las medidas de vigilancia cerca del kaiser y del kronprinz.

#### Luchas

Una división del Báltico quiso entrar en Hamburgo, oponiéndose las tropas leales.

En Berlín hubo luchas en las calles, resultando muchos muertos y heridos.

## EL MOMENTO POLITICO

Madrid 17

#### Trabajo terminado

Ha terminado el estudio del presupuesto la comisión del Congreso.

## No llegaron a un acuerdo en la cuestión de los aumentos a los maestros.

La actitud de los representantes ablistas en la Comisión creíase que era fiel reflejo de la del Sr. Alba.

Al conocer D. Natalio Rivas estos comentarios, dijo:

«Los tonos y las notas las doy yo, procediendo siempre de conformidad absoluta con mi jefe político.»

En la ocasión presente había hecho en el seno de la Comisión una gran defensa de los aumentos para los maestros.

No habiendo prosperado la fórmula que sometí a mis compañeros de Gabinete, mediante la cual con un aumento de 4.200.000 pesetas sobre el presupuesto, quedaría alrededor de 21.000 maestros con un sueldo mínimo de 2.000 pesetas.

Además introduce otras mejoras en las escalas superiores, pero el Sr. Bugallal se opuso a la fórmula, manteniendo el criterio que aplicó al oponente al aumento para la Magistratura.

Secundáronle los ministros restantes y yo me allané, entendiéndolo, como mi jefe el Sr. Alba, que no podía ni debía en estos momentos crear conflicto alguno al Gobierno.

#### Los que se oponen

Sábese que los Sres. conde de Romanones y Cierva se oponen a que se aplique en el Congreso la guillotina.

El conde de Romanones declaró que accederá a que se habiliten los dos días de vacación parlamentaria para celebrar sesiones.

#### Alba y Prieto

Los Sres. Alba y García Prieto están conformes con el criterio del gobierno de apresurar lo posible la aprobación del presupuesto.

#### Lo que se hará

Seguramente que conforme con el gobierno se señalarán dos días para discutir los presupuestos de Guerra, Marina y Hacienda.

Lnego intentará el Gobierno la aplicación de la guillotina para el dictamen global.

El gobierno quiere que haya sesiones el viernes, sábado y lunes próximos.

Para el caso de que las minorías extremas cumplan su propósito de hacer oposición, como último recurso, aconsejaría la aplicación de la guillotina.

#### Tirantez de relaciones

Reira cierta tirantez de relaciones entre el Congreso y el Senado a causa de

que un senador ha detenido un proyecto relativo a la marina mercante y que el Congreso había enviado aprobado.

Los vocales de la comisión de marina del Congreso se juramentaron para impedir, por esta razón, que prosperen los proyectos que envíe el Senado.

A esa actitud obedece que aun no se hubiese dado cuenta del proyecto de autonomía Universitaria.

## Habla el Sr. Canals

Madrid 17

#### Lo que dijo

El Subsecretario de la Presidencia recibió hoy, según costumbre a los periodistas.

Dijonos que el jefe del Gobierno había estado en Palacio despachando con el Rey.

Luego recibió el Sr. Allende Salazar la visita de algunas comisiones.

Manifiestó el Sr. Canals que hoy seguramente se acordará prorrogar las horas de sesión en el Congreso para procurar avanzar algo en la discusión de los presupuestos.

## Ultima hora

Madrid 17

Dicen de Algeciras que reina un gran temporal en el estrecho en donde no se puede navegar.

Numerosos vapores entraron de arribada en Gibraltar y otros puestos vecinos.

La escuadra se refugió en Algeciras.

Madrid 17

De Bilbao comunican noticias idénticas a las de Algeciras.

El temporal causó muchos daños así en la ría como en el campo.

Los buques tuvieron que reforzar sus amarrias.

Madrid 17

Continúan los desórdenes en Berlín.

Idénticas noticias comunican de otras muchas poblaciones alemanas.

Las tropas que siguen al lado del Gobierno de Kapp, hacen uso de las ametralladoras.

Los huelguistas y cuantos pelean al lado del gobierno de Dresde usan preferentemente bombas de mano.

Por esta razón hay numerosos muertos y heridos.

Madrid 17

En Londres se habla de que el Gobierno concentrará tropas británicas en el Rhin para el caso de que se haga necesaria una intervención armada en Alemania.

Madrid 17

El ministro de negocios extranjeros de Norteamérica acordó observar frente a Alemania una política de vigilancia según lo convenido en una conferencia celebrada con el general Foch.

Madrid 17

Dícese que Wilson, hablando en la intimidad en Washington ha declarado que los Estados Unidos no pueden comprometer su economía en una nueva acción militar.

Sin embargo los aliados aseguran que cuanto ellos hagan, impulsados por la necesidad de obligar a que respete el Tratado lleva el asentimiento de Wilson.

## BOLSA DE MADRID

	DIA 15	DIA 16
4 por 100 interior . . . . .	75'00	75'15
Idem fin corte firme . . . . .	00'00	75'00
5 por 10 amortizable . . . . .	98'75	95'75
4 por 100 amortizable . . . . .	89'00	89'50

#### Acciones

Banco de España . . . . .	525'00	523'00
Español del Río de la Plata . . . . .	280'00	280'00
Compañía Arrendataria de Tabacos . . . . .	290'00	291'00
Cédulas Hipotecarias 4 por 100 . . . . .	00'00	98'75

#### Azucareras

Las obligaciones . . . . .	00'00	00'00
Las preferentes . . . . .	164'00	119'75
Las ordinarias . . . . .	51'00	00'00

#### Cambios

París . . . . .	41'50	41'85
Londres . . . . .	20'80	20'93
Marcos . . . . .	7'00	7'75

#### Bolsa de París

Exterior Español . . . . .	86'75	86'80
----------------------------	-------	-------

#### Bolsa de Buenos Aires

El precio del oro fué ayer de . . . . .	000'00	000'00
---	--------	--------

## Carlos Allones Roffignac

LICENCIADO EN DERECHO

Procurador de los Tribunales

La Coruña, Sánchez Bregua, 2-2.º